

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 16 al 22 de octubre 2024. No. 42/2024)**

**Dos propuestas para una vacante.** Queda menos de un mes para las elecciones presidenciales en las que se enfrentan el republicano Donald Trump y la demócrata Kamala Harris, quienes han centrado sus programas totalmente opuestos en la economía que, según “las encuestas” es la principal preocupación de los votantes. Los dos candidatos a la presidencia de Estados Unidos han hecho de la clase media su caballo de batalla en campaña, en un país en el que la brecha entre ricos y pobres ha crecido en las últimas décadas. En conclusión, según la firma de análisis, hoy existe una brecha más grande entre quienes ganan más dinero y los de las otras clases sociales, ahora un hogar de ingresos altos gana siete veces más que uno de ingresos bajos.

El reto del próximo inquilino de la Casa Blanca es sacar a la economía a flote después de años de nerviosismo, dominados por una alta inflación y un bajo crecimiento que por momentos ha llegado a coquetear con la recesión. Con esa finalidad, la reducción de los impuestos corporativos está en el corazón de la propuesta republicana, mientras que la campaña demócrata apunta a los incentivos fiscales.

**Dólar vuelve a subir.** El dólar volvió a subir hoy a la par de que el bitcóin alcanzó un máximo de tres meses. Ello ocurrió mientras el aumento del rendimiento de los bonos del Tesoro estadounidenses y las inminentes elecciones presidenciales seguía afectando a los mercados. Los movimientos de las divisas de la semana pasada se vieron impulsados por el recorte de tasas de interés del Banco Central Europeo (BCE) y sólidos datos estadounidenses que redujeron las expectativas sobre lo rápido que pueden bajar los tipos en Estados Unidos.

El índice dólar, que compara al billete verde con una cesta de seis destacadas monedas, mejoró 0,17 %, a 103,63 unidades. El euro restó 0,16%, a 1,0849 dólares, y la libra esterlina bajó 0,18%, a 1,3025 dólares. Según Erik Nelson, estratega macroeconómico de Wells Fargo, la fortaleza del dólar se debe en gran medida a las tasas y al crecimiento relativo. El yen restó 0,24% frente al dólar, a 149,89 unidades, tras superar brevemente el nivel de 150 la semana pasada por primera vez desde principios de agosto.

**China crece 4,6 % en tercer trimestre de 2024.** El Producto Interno Bruto (PIB) de China creció 4,6% en tercer trimestre del año y un 0,9% intertrimestral entre julio y septiembre, informaron hoy fuentes oficiales. De acuerdo con la Oficina Nacional de Estadística (ONE), la economía del gigante asiático alcanzó de enero a septiembre de 2024 unos 94,97 billones de yuanes (13,34 billones de dólares).

El sector primario creció un 3,4% interanual en este mismo período; el secundario, un 5,4% y el terciario, un 4,7%. La ONE expresó su optimismo respecto a una

tendencia estable de crecimiento económico con factores positivos que inciden en la recuperación económica, pese a un contexto internacional complejo.

**Los riesgos geopolíticos y el proteccionismo amenazan la economía mundial, según el FMI.** Georgieva subraya que las grandes economías han logrado someter la inflación sin grandes pérdidas de empleo.

Un par de buenas noticias, un surtido de problemas y algunas grandes amenazas. Ese es el diagnóstico que marca la asamblea anual del Fondo Monetario Internacional (FMI), que se celebra la semana próxima en Washington y que ha compartido este jueves su directora gerente, Kristalina Georgieva. En el discurso que precede a la reunión de las autoridades económicas de todo el mundo, Georgieva ha subrayado que las grandes economías han sido capaces de someter la inflación sin provocar una recesión. Sin embargo, los precios siguen altos, la deuda pública está disparada y el crecimiento es bajo. A eso se suman dos grandes amenazas: la creciente ola de proteccionismo y los riesgos geopolíticos, según ha indicado.

**Hambre agudizada por conflictos en el mundo, señala estudio.** El hambre exacerbada por los conflictos en el mundo se cobra hasta 21 mil vidas diarias, lo que denota las deficiencias en las iniciativas de paz, estimó hoy Oxfam Intermón. Entre siete mil y 21 mil personas mueren cada día por falta de comida en países donde hay confrontaciones violentas, señaló la organización no gubernamental española, integrante de la red Oxfam, compuesta por entidades de diferentes partes del orbe.

El informe, titulado "*Food Wars*" (Guerras alimentarias), contempla la situación en 54 Estados y concluye que la hambruna no solo responde a la destrucción por la guerra: las partes beligerantes están usando los alimentos como arma, lanzando ataques contra las infraestructuras alimentarias, hídricas y energéticas y bloqueando la ayuda alimentaria de forma deliberada. "En un mundo asolado por los conflictos, el hambre se ha convertido en un arma letal del que las partes hacen uso, contradiciendo las leyes internacionales y provocando un alarmante aumento de las muertes y el sufrimiento", expuso el responsable de Seguridad Alimentaria y Económica de Oxfam Intermón, Emily Farr.

Las crisis alimentarias actuales son en gran medida provocadas; cerca de medio millón de habitantes en Gaza (territorio palestino ocupado por Israel) y más de 750 mil en Sudán son víctimas concretas, refirió el analista. Además, con demasiada frecuencia las iniciativas para lograr la consolidación de la paz y la reconstrucción tras los conflictos buscan fomentar la inversión extranjera e incentivar economías basadas en la exportación.

**El FMI pide a los bancos centrales que redefinan su estrategia contra la inflación.** El organismo recomienda que la política monetaria responda antes a las subidas de precios provocadas por cuellos de botella generalizados

El mundo ha vivido en los últimos años el peor episodio de subida de los precios desde la crisis de 1970. Los bancos centrales tardaron en reaccionar al considerar que la inflación, desatada en parte por la reanimación de la demanda y el estrangulamiento de la oferta tras la pandemia, era transitoria. Como dijo en el último seminario de Jackson Hole el presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell, “el buen barco Transitoriedad estaba abarrotado”, con la mayoría de los analistas y los banqueros centrales a bordo. Ahora que lo más grave del episodio inflacionario ha pasado, el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha realizado una autopsia de la crisis. En un informe publicado este miércoles, recomienda a los bancos centrales aprender de lo ocurrido y redefinir su estrategia en la lucha por la estabilidad de precios.

**Banco Brics es alternativa a mecanismos occidentales, dice Putin.** El Nuevo Banco de Desarrollo del Brics es una alternativa a los mecanismos financieros de desarrollo occidentales, y se seguirá ampliando su capacidad, declaró hoy el presidente ruso, Vladimir Putin.

Como institución de desarrollo, el banco es ya una alternativa a un número significativo de mecanismos financieros occidentales, y lo desarrollaremos sin oponernos a nadie, pero es una estructura independiente y ampliaremos sus capacidades», dijo Putin en una sesión plenaria del Foro de Negocios del Brics.

Según el mandatario, la institución es una estructura “buena, potente y eficaz”, que cuenta con una sólida base de capital y un equipo de expertos experimentados. Putin también señaló que al banco le corresponde un papel especial en el fortalecimiento de la cooperación financiera, y aseguró que Rusia ampliará sus capacidades. “Ampliaremos las capacidades de este banco. El Nuevo Banco debería convertirse en uno de los principales inversores en los mayores proyectos tecnológicos y de infraestructuras del espacio Brics y del Sur Global en su conjunto”, subrayó.

Con sede en Shanghái, el Nuevo Banco de Desarrollo fue creado como una alternativa al Banco Mundial y al Fondo Monetario Internacional, con el objetivo de financiar los proyectos enfocados en el desarrollo social y medioambiental de los países miembros y no depender de organismos internacionales.

Rusia asumió el 1 de enero pasado la presidencia rotatoria del grupo Brics para 2024, año que empezó con la admisión de nuevos miembros. Además de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, a los que el grupo debe su sigla, ahora lo integran también Arabia Saudita, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etiopía e Irán. Actualmente, el grupo representa casi la mitad de la población mundial, más del 40 por ciento de la producción global del crudo y alrededor de un 25 por ciento de las exportaciones mundiales.

**Precios del petróleo.** El martes 22, el Brent cotizaba a 75,94 USD (con una apreciación de +1,65 USD, +2,22% con relación al precio de ayer), mientras el WTI lo hacía a 72,37 USD (con una apreciación de +1,81 USD, +257% con relación al

anterior), mismas condiciones, mostrando una tendencia a la recuperación con relación al martes anterior, lo que evidencia una tendencia alcista durante la semana transcurrida, caracterizada por una volatilidad diaria.